

Noble David Cook, Alexandra Parma Cook : *People of the volcano, andean conterpoint in the Colca valley of Peru*. Durham : Duke University Press 2007. XV 318 p.

Reseña por Bernard Lavallé

Este libre se centra sobre una zona bien definida de la provincia de Arequipa, el impresionante valle del Colca hoy conocido sobre todo por sus notables atractivos turísticos y folclóricos, pero que desempeñó en tiempos coloniales un papel notable en la economía regional por su población indígena, los territorios agrícolas de que disponía y su especificidad en el conjunto arequipeño.

La primer parte del libro (los dos primeros capítulos) se centra sobre los orígenes de la región, su organización en tiempos del Inca, la llegada de los españoles, las guerras entre bandos opuestos de conquistadores en las que la zona se vio involucrada y la “destrucción de las huacas” esto es la implantación de una nueva religión por los invasores.

A continuación los autores estudian de manera pormenorizada la instauración del sistema de la *encomienda* que reordenó en muchos aspectos tanto a la población indígena como sus actividades, pero insisten también en el hecho de que la *encomienda*, al cabo de tan sólo unas tres décadas, empezó a entrar en una verdadera crisis suscitada esencial pero no solamente por el abrupto descenso de la población nativa. Por esta razón y otras, en el Colca como en muchas regiones del Imperio, el sistema de la *encomienda* fracasó, tanto en sus aspectos económicos como en sus propósitos iniciales de aculturación e evangelización de los indígenas. En ese contexto de presiones y trastornos, la población nativa reaccionó de diversas maneras, entre otras con el famoso Taki Onqoy, ese baile/enfermedad (según los españoles) que abarcó a toda la región sur del país, prueba de que el objetivo de los curas distaba mucho de haber sido alcanzado.

La segunda parte de la obra estudia a la “república de los indios”: las reformas que se le impusieron primero con el gobernador Lope García de Castro, después, ampliadas y reforzadas por el famoso virrey D. Francisco de Toledo, que desembocaron en la creación de una verdadera república de los indios, diferente de la de los españoles, pero obviamente pensada en función de ellos y de sus intereses. En este sentido Cook, analiza el impacto de la gran visita de Toledo y sus consecuencias, en particular la constitución de las nuevas *reducciones* que se crearon en el valle.

El autor principal que hace muchos años trabajó en esa zona con el finado Franklin Pease nos ofrece a continuación una serie de análisis muy sugestivos sobre el funcionamiento interno de esos pueblos, la supervivencia de las viejas estructuras

incaicas (*sayas* y *ayllus*), la organización de la familia a pesar de las nuevas reglas católicas, la jerarquía social (papel de los *kurakas* y de las nuevas autoridades elegidas, los alcaldes). Vienen después la economía doméstica, agrícola pero también pastoril - muy importante en esa zona - las obligaciones y el impacto del tributo colonial y, en contrapunto, las actividades extractivas, con la famosa mita.

Otro elemento esencial del nuevo sistema era por supuesto el que correspondía a la estructura religiosa, las doctrinas que llegaron a funcionar sin problemas mayores en una especie de rutina diaria, que en realidad encubría numerosas y fuertes acomodaciones entre los doctrineros y sus feligreses y hasta verdaderas formas de resistencia, a veces poco visibles pero bien reales.

N.D. Cook y A.P. Cook no olvidan el otro elemento del díptico, la república de los españoles, que residían en pequeños asentamientos a lo largo del valle (Lari, Yanque, Cabanas) en los que la vida distaba mucho de la que se llevaba en los grandes centros hispanos, o en la capital regional Arequipa. Los autores muestran como dichos asentamientos declinaron al compás de la decadencia de las *encomiendas*.

Este libro respaldado por un serio trabajo de archivo, una bibliografía muy extensa y la larga trayectoria investigativa de N.D. Cook nos ofrece un excelente estudio regional en el que vemos, en detalle, los impactos de las reglas coloniales, de sus evoluciones, los problemas que suscitaron, pero esto se hace a partir de una especie de microespacio que en muchos aspectos poco tenía que ver con las grandes regiones mucho más conocidas que constituían en alguna forma los motores del virreinato, de ahí la novedad de la mirada echada sobre el Perú surandino colonial.

(14/07/2008)